
ПОИСК ЛУЧШИХ Попасть в поле зрения благот-
ворительных фондов непросто, особенно если юное даро-
вание живет и учится не в Москве или Санкт-Петербурге.
Родители таких детей должны обладать большой пробив-
ной силой. Чтобы талант заметили, нужно ездить на кон-
курсы, писать заявки на гранты или таскать ребенка по ка-
бинетам начальников. Единой системы отбора талантли-
вых детей до сих пор не было. Закончивший с отличием
музыкальную либо художественную школу житель Кост-
ромы или Сахалина, как правило, творческую карьеру не
выберет: выбиться в люди шансов практически нет. Тем
более что в последнее время и школ-то этих становится
меньше. С введением закона «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в РФ» финансирова-
ние дополнительного образования переложили с феде-
рального уровня на региональный, и школы так называе-
мого дополнительного образования стали закрываться.

О критическом состоянии со школами заговорили из-
вестные музыканты, многие их которых сами прошли че-
рез традиционное советское музыкальное образование.
Так, в прошлом году благотворительный фонд известно-
го пианиста, народного артиста Юрия Розума обратился в
Федеральное агентство по культуре и кинематографии с
предложением найти способ поддержать если не все, то
хотя бы лучшие музыкальные школы и школы искусств.

Предложение было одобрено, но при условии, что
фонд сам разработает систему отбора и самостоятельно
будет изыскивать средства для материального вознаграж-
дения лучших из лучших. «Вы представляете, что это та-
кое — отобрать лучшие школы в каждом регионе, а в луч-
шей школе — первых учеников? — говорит вице-прези-
дент фонда Константин Шаповаленко.— Оказалось, что
только на Камчатке 20 школ, в каждой из которых учится
более ста учащихся. То есть востребованность такого до-
полнительного образования колоссальная».

Было решено, что в каждом субъекте федерации долж-
ны быть выбраны две школы — искусств (художествен-
ная, хореографическая и т. д.) и музыкальная. Победите-
лям фонд готов был выделить по 100 тыс. руб. Затем кон-
курс среди школ должен переходить на федеральный ок-
руг, где тоже должны быть выбраны две школы по разным
направлениям, они получают по 300 тыс. руб. Количество
же стипендиатов, то есть лучших учеников, не ограничива-
ется, они получают ежемесячную стипендию от 1,5 тыс. до
3 тыс. руб. Размер стипендии зависит от количества лау-
реатов. Существуют возрастные ограничения: стипенди-
ат должен быть не старше 18 лет и учиться в начальной
школе дополнительного образования.

«Поскольку гранты должен выдавать фонд,— расска-
зывает господин Шаповаленко,— мы столкнулись с тем,
что спонсоры не готовы давать деньги на абстрактные шко-
лы. Проводя пилотный проект в Дальневосточном окру-
ге, мы поняли, что деньги не должны идти на ремонт шко-
лы, это не цель проекта. Деньги должны иметь конкрет-

ного адресата, пусть это будет талантливый ребенок или
талантливый педагог. Поэтому в этом году мы определи-
ли, что школы-победители должны распределять грант
среди учителей, в противном случае программа будет ра-
ботать на сохранение городского хозяйства, а не на то, что-
бы сохранить должный уровень музыкального и художе-
ственного образования».

Отбор школ и учащихся происходит на месте. Фонд
собрал экспертную комиссию, куда вошли именитые му-
зыканты и художники. Комиссия выезжает в регион и
смотрит те школы, которые подали заявку на участие.

«Мы хотим, чтобы на местах понимали, что мы ищем
действительно лучшие школы, поэтому просим все обла-
стные администрации подавать заявки о том, какие школы
готовы участвовать в конкурсе,— объясняет вице-прези-
дент фонда.— К сожалению, в Дальневосточном регионе
без перегибов не обошлось. Администрация диктовала шко-
лам, кому подавать заявки, а кому нет. Так, например, по ре-
комендациям педагогов, естественно не согласованным с
местной властью, эксперты заехали в отдаленную от цента
краевую школу. Школа оказалась удивительной и по энер-
гетике, и по количеству действительно одаренных учеников,
но расположена в чудовищном здании. Администрация не
допустила школу до конкурса, а мы, к сожалению, не можем
включать в конкурсную программу те школы, которые не вы-
казали желания участвовать в ней. Проследить за всеми хо-
рошими, но бедными школами невозможно».

Хотя всю работу, по существу, проделывает фонд, го-
сударство тоже стало заметным участником проекта. Из
федерального бюджета покрываются транспортные рас-
ходы экспертной комиссии (с учетом того, что геогра-
фия проекта охватывает всю Россию, статья расхода не-
малая). Но самое важное, что за счет федеральной под-
держки региональные чиновники серьезно относятся к
программе и если не помогают комиссии, то по крайней
мере не мешают работать.

ФОНД НА ПУСТОМ МЕСТЕ Фонд Юрия Розу-
ма, как и многие подобные фонды, создался по воле слу-
чая. Два года назад Розуму позвонил директор музы-

кальной школы, расположенной рядом с дачей пианиста.
Директор сказал, что хотел бы назвать школу его именем.
Таким образом директор надеялся привлечь внимание к
постепенно умирающей школе. Музыкант согласился, но
когда через некоторое время приехал в школу, то понял,
что поднимать школу, носящую его имя, нужно самому.
«Это деревянная школа в очень плохом состоянии,— го-
ворит Юрий Розум.— Мое имя в качестве основного ак-
тива никак не поможет им создать попечительский со-
вет и найти спонсоров. Родилась идея создать между-
народный фонд, целью которого было бы поднять школу
в Загорянке до международного уровня. Чем больше мы
погружались в проблемы музыкального начального об-
разования, тем яснее становилось, что одной школой
обойтись нельзя. В стране практически нет систем отбо-
ра и продвижения талантливых детей, поэтому возникла
идея отбирать лауреатов фонда. И главное — разрабо-
тать такую систему».

Впрочем, как утверждает вице-президент фонда Кон-
стантин Шаповаленко, за два года работы так и не удалось
реализовать объективную систему отбора: «Сейчас наши
эксперты — обычно это не менее восьми именитых му-
зыкантов и художников — отбирают детей и школы по
велению души. От этого критерия очень сложно отойти. За
год апробации федеральной программы в четырех реги-
онах Дальневосточного округа мы поняли, как можно сде-
лать систему отбора объективной».

С этого года каждый эксперт, выезжающий на место,
должен будет отмечать в анкетах состояние школьного
здания, наличие музыкальных инструментов, а также пи-
сать характеристики на детей. Окончательный вердикт
будет выносить другая комиссия, находящаяся в Моск-
ве. Эти эксперты не будут знать детей и педагогов в ли-
цо, а будут судить исключительно по бумагам. У такого
подхода есть свои минусы и плюсы, но, как считают в
фонде, это позволит создать более четкое представле-
ние о победителях программы. Впрочем, отобранные
фондом дети раз в году должны будут приезжать на от-
четный концерт в Москву, чтобы подтверждать свой та-
лант и продлевать еще на год получение гранта. Пока это
несложно: большинство детей находятся в Москве, хотя
приехали они большей частью из регионов в надежде
найти свою дорогу в профессию.

«НА АРБАТЕ Я ЗАРАБАТЫВАЛА 
БОЛЬШЕ МАМЫ» Алене 12 лет, она скрипач, учит-
ся в ЦМШ, лауреат фонда Розума, от которого получает
3 тыс. руб. ежемесячно, и лауреат фонда Владимира Спи-
вакова, от которого не получает денег, но зато бесплатно
ездит выступать по всему миру.

«Наверное, я еще чей-нибудь лауреат,— говорит Але-
на.— Часто бывает, что мне только говорят, что я улетаю
в ту или иную страну, а кто это организует, мы с мамой и не
знаем. Вот недавно я приехала из Японии, где выступала

с другими музыкантами, но кто меня пригласил и купил би-
лет, я не знаю». Для того чтобы Алену заметили, мама с
девочкой переехала из Рязани в Москву.

«В Рязани мы жили до моих восьми лет, со мной за-
нимался лучший педагог, а потом, когда он умер, мне ста-
ло некуда идти. Мы бы не смогли найти в городе еще од-
ного такого же сильного учителя. Тогда мы собрались и
приехали в Москву».

Алена вспоминает, что первое время было совсем не здо-
рово. Впрочем, в ЦМШ, куда они пришли сразу с вокзала, их
выслушали и прослушали, и педагог по скрипке согласилась
бесплатно заниматься с девочкой до вступительных экзаме-
нов, чтобы Алена не потеряла навык. «По будням я занима-
лась, а по выходным я играла здесь». Мы разговариваем с
Аленой в фонде Розума, расположенном в переулках Старо-
го Арбата, и я уточняю, сразу ли она попала в фонд, переб-
равшись в Москву. «Да нет же! Я играла не в фонде, а на
самом Старом Арбате. Передо мной стоял пакет, и люди,
которым нравилось, как я играю, кидали деньги. Получалось
очень прилично — по крайней мере больше, чем мама зара-
батывала. На эти деньги мы и жили первое время».

С фондом Розума Алена познакомилась на концерте в
Швейцарии, куда ее отправили выступать от ЦМШ, а мо-
жет быть, и от фонда Спивакова — она уже и не помнит.
Там же кто-то из слушателей подарил дорогую скрипку.
«Играть на ней пока не могу — она для меня большая, но
мне уже очень хочется вырасти скорее, чтобы дорасти до
этой скрипки». Где-то между Швейцарией и Францией
другой слушатель, проникшись мастерством девочки,
предложил свою финансовую помощь — исправно пок-
рывает расходы на аренду квартиры в Москве. Есть и мо-
сковский меценат, который тоже помогает Алене и ее ма-
ме из любви к искусству.

Чем заметнее успехи, тем больше становится людей, го-
товых безвозмездно помогать раскрытию таланта, только
для этого нужно все бросить и переехать поближе к мецена-
там. Это история не только Алены, но и других одаренных
детей в регионах. А переехать на новое место жительства и
начать все с нуля далеко не каждому под силу, особенно ре-
бенку. Собственно, на то, чтобы убрать такой перекос, и нап-
равлена программа «Где рождается искусство».

Программа рассчитана на семь лет. В результате в каж-
дом регионе и федеральном округе должны быть опреде-
лены самые сильные школы искусств и музыки. Именно эти
школы должны стать культурообразующими. В них будут
преподавать лучшие учителя, и школы будут отбирать себе
наиболее одаренных детей. Но лучших из лучших соберут
все-таки в одном месте. По замыслу фонда Розума — в За-
горянке. Там, где сейчас стоит старая деревянная школа, бу-
дет построен большой интернат, куда приезжали бы дети со
всего мира. Собственно, такие интернаты—школы искусств
есть в каждой западной стране. Впрочем, открытие такой
школы не входит в федеральную программу, поэтому реа-
лизация этой идеи пока еще в далекой перспективе. ■
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ПЕРВЫЙ ОПЫТ СОТРУДНИЧЕСТВА 
ГОСУДАРСТВА И ЧАСТНОГО КАПИТА-
ЛА НЕ ОБОШЕЛСЯ БЕЗ ПЕРЕГИБОВ.
АДМИНИСТРАЦИЯ В ДАЛЬНЕВОСТОЧ-
НОМ ОКРУГЕ, КОТОРАЯ ДОЛЖНА 
БЫЛА ПРОСТО ИЗВЕСТИТЬ ШКОЛЫ 
О КОНКУРСЕ, ДИКТОВАЛА ИМ, КОМУ
ПОДАВАТЬ ЗАЯВКИ, А КОМУ НЕТ

СБОР ТАЛАНТОВ В США одаренных детей ищут в каждой школе.
На это направлены многочисленные государственные и частные прог-
раммы. В России же таланты находили себя сами — кто сумел пробить-
ся, тот и получал от частных фондов поддержку. В первую очередь —
музыканты и художники. По примеру американского опыта в России
начали искать таланты в школах. По инициативе частного фонда запу-
щена федеральная программа «Где рождается искусство». АННА КАЧУРОВСКАЯ
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ПРЕЖДЕ ЧЕМ СТАТЬ ЛАУРЕАТОМ ФОНДА РОЗУМА, 

АЛЕНА ИГРАЛА НА СКРИПКЕ НА СТАРОМ АРБАТЕ


